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.. NEBENKA DONOSO SAN MARTÍN, directora del Serviu Los Ríos: 

Uno de los objetivos principales es poder 
atender la demanda habitacional que existe” 

PRENSA SERVILOS RÍOS. 

autorinap. Ingeniera 
constructor abordó temáticas 
actuales, como el déficit de 
viviendas y las mejoras en 
conectividad urbana, 
incluyendo al Puente Cohrane. 

Mariana Urrutia Tobar 

cronicaGaustrabvldixa.cl 

nenero pasado, el Servi- 
cio de Vivienda yUrbani- 
zación (Serviu) de la Re- 

gión de Los Ríos comunicó el 
nombramiento de su nueva di- 

rectora regional, luego de más 
de unañosinjefatura oficial. Se 
trata de Nebenka Donoso San 

Martín, ingeniera constructor, 
con más de diez años de de- 

sempeño en el Serviu de la Re- 
gión del Maule. 

Respectoa este nuevo cargo, 
las motivaciones y objetivos 
que la llevaron a asumir este 
desafio en la Región de Los Rí- 

os, Donoso explicó que “lamo- 
tivación principal es desde el 
punto de vista laboral, porque 

vengo del Serviu de la Región 

del Maule. Por lo tanto, cuando 

decidí postular a este cargo en 
Alta Dirección Pública, prime- 

roloevalué profesionalmente 
y pensé: tengo las herramien- 
tas, la experiencia, el conoci- 
miento. Además, me he de- 

sempeñado en cargos simila- 
res, por lo tanto es una tarea 
que me gustaría asumir. Sería 
un lindo desafio profesional y 
personal, pensé”. 

Y agrega que “de igual for- 
ma, uno de losobjetivos princi- 
pales es poder atender la de- 
manda habitacional que existe 

y cumplir con el plan de emer- 
gencia, que es el mandato prin- 
cipal que tiene hoy el ministe- 

rio. Valdivia, además, eslaciu- 
dad más linda de Chile y tiene 
sus particularidades. Creo que 
a partir de eso, como profesio- 
nal del área y del servicio públi- 
co, puedo aportar principal- 
menteconmis 17 años de expe- 
riencia y conocimiento en el 
Ministerio de Vivienda”. 

¿Cuáles son los principales desa- 
fios que enfrenta el Serviu enla 

regiónde Los Ríos? 
-Uno delos principales desafios 
tiene que ver con que, antes de 
desarrollar un proyecto habita- 
cional, hay una serie de pasos 
que deben cumplirse, El más 
importante esla normativa am- 
biental y la línea de base am- 
biental con la que hoy nos en- 
contramos, ya que estas regula- 
ciones deben cumplirse antes 
de diseñar el proyecto en sí. Si 
bien el Serviutieneexperiencia 
enel diseño de proyectos habi- 
tacionales, es el proceso previo 
donde estamosencontrando el 
mayor desafio y alser unrequi- 
sito, finalmente lo debemos 
cumplir en casitodos los terre- 
nos de Valdivia. De igual mane- 
ra, en la mayoría de los terre- 
nos por alguna parte está cru- 
zando un humedal o nos en- 
contramos con hallazgos ar- 
queológicos, por lo tanto creo 
que eso es el desafío funda- 
mental, la respuesta a esa ges- 
tión previa alinicio del desarro- 
llo deun proyecto habitacional 
que finalmente involucra pla- 
zos, recursos, gestión y eso tie- 

'NEBENKA DONOSO SAN MARTÍN SE DESEMPEÑÓ ANTERIORMENTE EN EL SERVIU DE LA REGIÓN DEL MAULE. 

ne queser de manera muy bien 
coordinada y organizada, para 
que podamosir quemando eta- 
pas y poder llegar a lo más im- 
portante, que es la entrega de 
la vivienda. 

¿Qué estrategias y proyectos es- 
pecíficos se están implementan- 

do desde el Serviu para abordar 
el déficit habitacional en Valdivia 

ylaregión en general? 
-En elcaso deesta estrategia ge- 
neral, partimos por incentivar 
laincorporación de nuevos ac- 
tores en el mercado del diseño 
y construcción a través de 
nuestro mismo sistema en el 

    
Ministerio de Vivienda, diversi- 
ficando. Hoy en día, el plan de 
emergencia incorpora nuevas 
modalidades de acceso a los 
proyectos habitacionales, lo 
que también lo convierte en 
una estrategia para agilizar el 
proceso. 
Asimismo, tenemos una nueva 

gobernanza a partir de la im- 
plementación y el vínculo más 
cercano quese establececon el 
Gobierno Regional, con gobier- 
nos locales, con la Delegación 
Presidencial y contodas las au- 
toridades de laregión, parapo- 
der determinar en forma espe- 
cífica y ordenada la demanda 
habitacional a través de las co- 
munas. 

Nosotros hemos oficiado a 
todaslas comunas para que ca- 
da una de ellas a través de la 
Oficina de Vivienda nos vaya 
priorizando su demanda y así 
podamos ir revisando la pert- 
nencia territorial y la antigúle- 
dad delos grupos organizados. 
También, a través del Departa- 
mento de Operaciones Habita- 
cionales hemos establecido 
mesas de trabajo y de vivienda 
concadauna delas doce comu- 
nas de la región, para tener es- 
ta planificación territorial más 
aterrizada y enfocarla en la fu- 
tura demandaconlacual tene- 
mos que trabajar. Es decir, tra- 
bajar con esta demanda que 
existe en todas las comunas, 
pero de forma planificada. 
Por otra parte, estamos fomen- 
tandofuertemente los cambios 
enlametodología de construc- 
cióna través dela vivienda in- 
dustrializada, lo que nos per- 
mite agilizar procesos de revi- 
sión y de construcción de vi- 
vienda porque, en definitiva, se 
acorta bastante algunas permi- 
sologías y también la autoeje- 
cución asistida, que tiene que 
ver conuna modalidad que nos 
permite incorporar una fuerza 
productiva en el ámbito dela 
construcción de vivienda, para 
quelos contratistas interesados 
implementen esta modalidad. 

Igualmente, contamos con 
líneas programáticas nuevas, 
queson la vivienda municipal, 
donde existe un proyecto selec- 
cionadoenla comuna de Valdi- 
via, con 64 viviendas y un pro- 
yecto de arriendo a precios jus- 
10s, donde estamos trabajando 
en Paillaco y en la comuna de 
Los Lagos. 
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(viene dela página anterior) 
¿Cuáles son las estrategias del 
Serviu para regularizar omejorar. 
la calidad de vida en campamen- 
tos y asentamientos irregulares 
enlaregión? 
A lo largo del tiempo, se han 
realizado diversos catastros de 
campamentos. A partir del año 
2011, se comenzó aactualizar el 
catastro que en esa época lleva- 
ba “Chile Barrio” y hasta la fe- 
cha se hanrealizado al menos 
tres catastros: en 2011, 2018 y 
ahora 2024. En este nuevo re- 
gistro, lo primero que se hace 
esidentificarlosasentamientos 
nuevos a través de los polígo- 
nos que informan los munici- 
pios y mediante los requisitos 
mínimos paraser considerados 
campamentos: contar con al 
menos ocho familias, carecer 
de alguno de lostres servicios 
básicos y estar en un terreno 
ocupado de forma irregular. 
En ese sentido, el año pasado 
seidentificaron cinco campa- 
mentosnuevos: cuatroen laco- 

muna de Valdivia y uno enla 
comuna de La Unión. Esto se 
debe principalmente a la crisis 
económica derivada dela pan- 
dema, queincrementó tanto la 
reocupación de campamentos 
existentes como la formación 
de nuevos; debido a la pérdida 
de empleo, la reducción de in- 
gresos familiares y las dificulta- 
des de acceso a soluciones ha- 
bitacionales. 
Actualmente, existen distintas 
soluciones para las familias que 
viven en campamentos, ya sea 
medianteerradicación, laerra- 
dicacióncon urbanización o re- 
localización. Estas opciones 
implican salir del terreno en 
busca de una solución habita- 
cional o permanecer en él con 
un proceso de urbanización. 
Para ello, es fundamental la 
gestión habitacional y la com- 
pra de suelo, ya que se requie- 
re adquirir terrenos para cons- 
truir proyectos o permitir que 
las familias puedan quedarse 
en el lugar. Este año, además, 
se ha planificado la compra de 
terrenos y estamos trabajando 
con la empresa de Ferrocarri- 
les en ello. Hay nueve campa- 
mentos catastrados en la re- 
gión, conel objetivo deencon- 
trar soluciones de relocaliza- 
ción para las familias. Final- 
mente, contamos con el pro- 
grama “Construyendo Ba- 
trios”, cuyo propósito es que 
lasfamilias permanezcan ensu 
territorio mientras se mejoran 
sus condiciones de habitabili- 
dad inicial, lo que se denomina 
“habitabilidad primaria”, ya 
quelassoluciones de urbaniza- 
ción y erradicación son a largo 
plazo. 
Construir proyectos en los te- 
rrenos dondeactualmenteresi- 
den las familias es un desafio 
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ENEL PROCESO PREVIO AL DISEÑO DELOS PROYECTOS HABITACIONALES ESTÁ EL MAYOR DESAFÍO, ASEGURA LA NUEVA DIRECTORA REGIONAL DEL SERVIL 

complejo. Por ello, primero es 
necesario mejorar sus condi- 
ciones iniciales, porque sabe- 
mos quela esperaes larga. En 
definitiva, elobjetivo es combi- 
nar soluciones y mejoras, esta- 
blecer planes de intervención 
claros para cada campamento 
y definir una línea de trabajo 
para el Serviu y la Seremi, de 
modo que las familias tengan 
certeza sobre cuándo podrán 
acceder a su solución habita- 
cional definitiva. 

Respecto a este mismo tema, 
¿qué gestiones y avances se han 
realizado para responderalasso- 
licitudes referentesal proyecto de 

vivienda Guacamayo 11? 
-Para ese proyecto en particu- 
lar, no solamente a raíz de la 

manifestación, sino que desde 
que llegué al servicio me he in- 
teriorizado y ha sido una prio- 
ridad para nosotros trabajar en 
ese proyecto. Medi cuenta que 
era una prioridad también pa- 
ra varias autoridades y por lo 
mismo, hemos trabajado en 
forma coordinada con la enti- 

dad patrocinante y la consulto- 
ra, asícomo también a través 
de nuestro asesor medioam- 

biental, para poder apoyar las 
respuestas y observaciones 
quesehan hecho enel Servicio 
de Evaluación Ambiental. 

Estamos teniendo como 
Serviu, un apoyo diario a la 

66 
Hoy en día, el plan 
de emergencia 
habitacional 
incorpora nuevas 
modalidades de 
acceso a proyectos 
habitacionales, lo 
que también lo 
convierte en una 
estrategia para 
agilizar el proceso”. 

66 
Construir proyectos 
enlos terrenos 
donde actualmente 
residen las familias 
es un desafío 
complejo. Por ello, 
lo primero es 
necesario mejorar 
sus condiciones 
iniciales...”. 

consultora y alaentidad patro- 
cinante para cumplir con la fe- 
cha de entrega de las observa- 
ciones. Además, participamos 
en diversas reuniones con los 
servicios públicos para aclarar 
dudas, resolver consultas y, en 
definitiva, proporcionarlasres- 
puestas requeridas. Todo esto, 
considerando que se trata de 
un proyecto social destinado a 
familias vulnerables, porloque 
cualquier requerimiento debe 
estarenconcordanciacon el fi 
nanciamiento disponible. 

INFRAESTRUCTURA 
Laconectividad en Valdivia es un 
puntorelevante, donde proyectos 
como el Puente Cochrane hansi- 
do priorizados por las autorida- 
deslocales. ¿Cuáles elestadoac- 
tual de los proyectos deinfraes- 
tructura vial, especialmente en 
relacióncon lospuentesen Valdi- 
via? 
-En nuestra cartera de proyec- 
tos de obras viales, tenemos 
iniciativas que están en proce- 
so derecontratación durante el 
año 2025, como la calle Pérez 
Rosales y la Avenida San Luis. 
“También vamos a licitar obras 
como la Avenida Simpson. En 
cuanto alos diseños viales pre- 
vios a la ejecución, contamos 
con distintas etapas de avance 
en los proyectos dela calle Isa- 
bel Rodascon calle Matta, Aní- 
bal Pinto, el eje Pinto-Schmidt 

   

y la calle Yerbas Buenas, en Val- 
divia. Ahora, en relación con 
los planes del Serviu para me- 
jorar la conectividad de la ciu- 
dad, puedo decir que somos la 
unidad ejecutora de proyectos. 
Si bien diseñamos algunas ini- 
ciativas, en su mayoría estos 
proyectos provienen delos pla- 
nes y programas de nuestra Se- 
remide Vivienda, que es la en- 
cargada de la planificación 
dentro de nuestro ministerio. 
Además, esta planificación se 
incorpora en los estudios de 
prevención del Ministerio de 
“Transporte y Telecomunicacio- 
nesa través del trabajo de la Se- 
cretaría de Planificación de 
Transporte (Sectra). En este 
sentido, es principalmente la 
Seremi quienliderala planifica- 
ción para mejorar la conectivi- 
dad dela ciudad en coordina- 
ción con Sectra. 

¿Cómose espera quela construc» 
cióndel PuenteCochrane impac- 
tela movilidad urbana? 

-La iniciativa del Puente 
Cochrane surge en el contexto 
de un estudio previo realizado 
por la Secretaría de Planifica- 
ión de Transporte (Sectra) y 

tienecomo objetivo desconges- 
tionarlaciudad, especialmente 
desde el centro hacia la Isla Te- 
ja. Se han evaluado distintas 
medidas y, en este caso, las 
principalesiniciativasestánen- 

  

eEl acceso aterrenos es fun- 
damental para acelerar la im- 
plementación de nuevos pro- 
yectos habitacionalesen lare- 
gión. Por ello, desde el Serviu 

destacaron la conformación 

de una Mesa de Suelo. “Esta 
mesa tiene una labor técnica 

de gestión deterrenos, quein- 
cluye el análisis delos predios 

encuanto a cabida, factibilida- 

des y riesgos. Finalmente, es- 

te proceso se lleva a cabo a 
través de requerimientos pro- 
venientes de los comités, de 

nuestra demanda habitacio- 

nal y de terrenos ofrecidos por 
privados, yasea directamente 
al servicio o através del Siste- 

ma Integrado de Bienes In- 
muebles Serviu (SIBIS), plata- 
forma destinadaa la oferta de 

terrenos para proyectos habi- 
tacionales”, explicala directo- 
ra de Serviu. 

Y agrega que, para la adquí 
ción de suelos, han estableci- 

do una alianza con el Gobier- 

no Regional, “que en los últi- 

mos años ha facilitado la com- 

pra de terrenos en diversas 
comunas delaregión. Nuestro 
objetivo escontar con un ban- 
co de suelo disponible para 
atender la demanda habita- 

cional y apoyar a los comités 
que, debido al alto costo del 

suelo, no pueden accedera un 

terreno parasu proyecto habi- 
tacional o subsidio. Para ello, 

buscamos generar estrategias 
de financiamiento, ya sea a 

través del Gobierno Regional, 

de nuestro Servicio o de otras 

fuentes, con el fin de abordar 

la falta de terrenos disponi- 
bles”, señaló Nebenka Dono- 

so. os 

  

ocadasen mejorar la conectivi 
dad del centro de Valdivia. 
Actualmente, el proyecto del 
Puente Cochrane se encuentra 

en unaetapaclave. Yaserealizó 
eltraslado de la casona Lopete- 
gui y se está en un proceso lici- 
tatorio, tanto del puente como 
delas vialidades asociadas. 
De igual manera, se está obte- 
niendola recomendación nece- 
sariaparasolicitarrecursosadi- 
cionales. Paralelamente, se está 
llevando a cabo un proceso de 
rescate arqueológico y se debe 
iniciar la obra de restauración 
delacasona. Todas estas sonac- 
ciones complementarias y pre- 
vias para lograr concretar el fi- 
nanciamiento deesta iniciativa, 

que finalmente mejorará la co- 
nectividad dela ciudad. 8 
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